

El autor incluye una bibliografía selecta de los más importantes catálogos examinados por él mismo. Son en total 179 catálogos, ordenados cronológicamente, que muestran la mayoría de los hechos más significativos en el desarrollo de la catalogación en forma de libro impreso a finales del siglo XIX.

LUIS OLIVERA

REMEDIA. Vol. 1, núm. 1, 1974, enero-febrero. México, Instituto Mexicano del Seguro Social, Subdirección General Médica, Jefatura de Enseñanza e Investigación, 1974.

*Remedia*, término que a primera vista podría juzgarse como el plural del término latino *remedium* (remedio, medicina), no es sino la sigla de Referencias Médicas de Información Actualizada, y que se da como título a la publicación periódica del "Índice actualizado de artículos científicos publicados recientemente por revistas médicas mexicanas", con que el Instituto Mexicano del Seguro Social comienza a satisfacer un deseo de "informar sobre aquellos temas que tienen relación con la medicina nacional, tales como la epidemiología, las campañas de medicina preventiva, la historia de nuestra medicina, las disposiciones gubernamentales en medicina y salud pública, la medicina institucional y, en resumen, los aspectos sociales de la medicina".

Mediante esta información el IMSS llena el vacío que, sobre información médica nacional, y por ende, en español, dejan los índices internacionales de mayor circulación, ya que no analizan sino sólo una parte reducida de la literatura médica mexicana.

En la satisfacción de su deseo, el IMSS, mediante Referencias Médicas de Información Actualizada —en su organización fungen, como director, el doctor Luis Castelazo Ayala, como responsable de información, el profesor Jorge Arellano Trejo, y en Análisis de Documentos, la señora Nelia Bolio Cámara—, elabora este índice, el cual, si bien no es un índice exhaustivo de la información biomédica nacional, sí es una selección de lo que, conforme a los criterios de la técnica de información, es lo más relevante al respecto.

Esta selección recae, primero, sobre las revistas médicas, y, segundo, sobre los trabajos de sus colaboradores. Para la selección de las primeras —se excluyen, para no duplicar esfuerzos, las registradas en el *Index Medicus* por regla general— se tiene en cuenta: "a) Si las revistas son órganos de sociedades médicas de la especialidad que indican. b) Si los miembros del comité editorial son reconocidos por su experiencia y competencia en el campo profesional. c) Si publica trabajos de las personalidades reconocidas en la especialidad de la revista. d) Si mantiene un criterio científico manifestado por normas o requisitos a que deban sujetarse los autores para ser aceptados sus trabajos. e) Si el tiraje es suficiente para garantizar la accesibilidad de los usuarios del Índice. f) Si la circulación es internacional o sólo nacional. g) La antigüedad de su aparición."

Para la selección de los trabajos "se han tomado en consideración los elementos de redacción, como gramática, vocabulario y estilo; y de la presen-

tación bibliográfica, como extensión del escrito, resumen, citas, ilustraciones, etcétera".

Para mejor cumplir su cometido, cada uno de los números de *Remedia* —1 volumen anual constituido por 6 números bimestrales— está y estará dividido en tres secciones. La primera, citas bibliográficas, contiene principalmente, en cada una de sus fracciones, la cita bibliográfica (título del artículo y nombre de su autor), precedida de un número progresivo de orden, y éste, a su vez, de la clasificación correspondiente al tema tratado por el artículo. El número de orden sirve para que aquella persona que consulte alguno de los otros dos índices, localice fácilmente, dentro del volumen en consulta, el artículo que versa sobre la materia que le interese.

La segunda sección es el Índice de temas. En ésta, ordenados alfabéticamente, aparecen los temas sobre los que tratan los trabajos enlistados en la sección de Citas bibliográficas, a cuyos números de orden se remite mediante la colocación del número respectivo, al final de cada tema, inmediatamente después de la clasificación.

La tercera sección es el Índice de autores, en la que éstos van ordenados alfabéticamente, sean o no autores principales; al nombre del autor le sigue la clasificación o clave, y a ésta, el número progresivo de orden que a su artículo le correspondió en la sección de Citas bibliográficas, para que sirva de envío a este índice.

Para facilitar el manejo de estas tres secciones, se ha dado al margen vertical exterior de las hojas el color amarillo para la primera sección, el verde para la segunda, y el azul para la tercera. Además de estas tres secciones, cada número de *Remedia* irá acompañado de un esquema de la clasificación adoptada, basada en las tablas de la National Library of Medicine y de la Library of Congress.

Éste es ahora el contenido de *Remedia*, pero existe la posibilidad, se nos informa en la Introducción del número 1, de la cual hemos tomado los datos de esta reseña, de que en futuros números la información se extienda a las revistas médicas hispanoamericanas y de "agregar en el Índice los resúmenes en español de los trabajos que los presenten; y consignarlos al menos, cuando los resúmenes hayan sido hechos en otro idioma".

Quienes lo deseen pueden dirigirse a *Remedia*, Apartado Postal 73-065, México 12, D. F., o dirigirse por teléfono (5-19-50-00 al 20 ext. 2580) al profesor Jorge Arellano Trejo, responsable de información.

JESÚS YHMOFF CABRERA

SCHUTZE, GERTRUDE. *Information library science source book; a supplement to documentation source book*. Mituchen, N. J., Scarecrow Press, Inc., 1972.

Este volumen es un suplemento a la obra *Documentation Source Book*, publicada en 1965. El cambio en el título refleja el cambio en este campo y la nueva terminología. Es una guía práctica para identificar obras sobre el funcionamiento de una biblioteca o centro de información. Incluye fichas y resúmenes de más de 2,000 artículos, desde mediados de 1964 hasta 1969. Uno de los aspectos sobre